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ЗВУКИ И БУКВЫ

Русский алфавит

В русском алфавите 33 буквы. Из них — 21 согласная 
Бб Вв Гг Дд Жж Зз Йй Кк Лл Мм Нн Пп Рр Сс Тт Фф Хх 
Цц Чч Шш Щщ, 10 гласных Аа Ее Ёё Ии Оо Уу Ыы Ээ 
Юю Яя и две буквы, которые не обозначают никаких зву-

ков — твёрдый знак Ъъ и мягкий знак Ьь.

РУССКИЙ  АЛФАВИТ

буква
назва-

ние
буква название буква

назва-
ние

Аа а Ии и Сс эс

Бб бэ Йй и краткое Тт тэ

Вв вэ Кк ка Уу у

Гг гэ Лл эль Фф эф

Дд дэ Мм эм Хх ха

Ее е Нн эн Цц цэ

Ёё ё Оо о Чч чэ

Жж жэ Пп пэ Шш ша

Зз зэ Рр эр Щщ ща
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РУССКИЙ  АЛФАВИТ

буква
назва-

ние
буква название буква

назва-
ние

Ъъ
твёрдый 

знак Ьь
мягкий 

знак Юю ю

Ыы ы Ээ э Яя я

звуки буквы

гласные [а], [о], [и], [э], [у], [ы] а, о, и, е, ё, э, ы, у, 

ю, я

согласные [б] —  [б’],  [в] —  [в’]

[г]  —  [г’],  [д] —  [д’] 

[з]  —  [з’],  [к] —  [к’] 

[л]  —  [л’],  [м] —  [м’]

[н]  —  [н’],  [п] —  [п’]

[р]  —  [р’],  [с] —  [с’]

[т]  —  [т’],  [ф] —  [ф’]

[х]  —  [х’] 

[ж], [ц], [ш], [й’], [ч], [щ]

б, в, г, д, з, к, л, м, 

н, п, р, с, т, ф, х, ж, 

ц, ш, й, ч, щ

Гласные 

Звуки русского языка бывают гласными и согласными. 

Всего 6 гласных звуков: [а], [о], [у], [и], [э], [ы].
Гласные звуки бывают ударные и безударные. Ударе-

ние может менять значение слова:

зáмок — замóк
мýка — мукá 



6

ЗВУКИ И БУКВЫ

Буквы е, ё, ю, я

Буквы е, ё, ю, я в зависимости от положения в слове 

могут обозначать или один, или два звука:

е, ё, ю, я

один звук (и мягкость 

предыдущего согласного)

е [э], ё [о], ю [у], я [а]

после 

согласного

мел [м’эл], 

мёд [м’от], люк [л’ук], 

ряд [р’ат]

два звука

е [й’э], ё [й’о], ю [й’у], 
я [й’а]

в начале 

слова

ель [й’эл’], ёж [й’ош], 

юла [й’улá], як [й’ак]

после 

гласных

армия [áрмий’а]

после ь и ъ копьё [кап’й’ó], 

съел [сй’эл]

Согласные 

звонкие глухие

твёрдые мягкие

согласные звуки

твёрдые мягкие
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Твёрдые и мягкие согласные

согласные звуки

твёрдые [б], [в], [г], [д], [з], [к], [л], 

[м], [н], [п], [р], [с], [т], [ф], 

[х]

[ж], [ц], [ш] — всегда 

твёрдые

мягкие [б’], [в’], [г’], [д’], [з’], [к’], 

[л’], [м’], [н’], [п’], [р’], [с’], 

[т’], [ф’], [х’]

[й’], [ч], [щ] — всегда 

мягкие

Мягкие согласные на письме обозначаются при помо-

щи:

1) мягкого знака ь:

галка — галька, угол — уголь
2) букв е, ё, и, ю, я:

был — бил, лук — люк

Звонкие и глухие согласные

Звонкие согласные образуются при помощи голоса и 

шума, а глухие — при помощи шума. Выделяются сонор-
ные («звучные») согласные [л], [м], [н], [р]. При их об-

разовании голос преобладает над шумом.

согласные звуки

звонкие [б], [в], [г], [д], [ж], [з] [й’], [л], [м], [н], 
[р] — всегда звонкие

глухие [п], [ф], [к], [т], [ш], [с] [х], [ц], [ч], [щ] — 

всегда глухие
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противопоставление по глухости-звонкости

[к] — [г] кость — гость, колос — голос, икра — игра

[к’] — [г’] кит — гид

[п] — [б] палка — балка, пыль — быль, просит — бросит

[п’] — [б’] пить — бить, пей — бей

[с] — [з] суп — зуб, внесу — внизу, содержание — 
задержание

[с’] — [з’] висит — визит

[т] — [д] там — дам, точка — дочка, творец — дворец

[т’] — [д’] тень — день, тело — дело

[ф] — [в] фаза — ваза, флага — влага, фраки — враки

[ф’] — [в’] финт — винт

[ш] — [ж] шаль — жаль, шутка — жутко, шить — жить

Звонкие согласные звуки могут оглушаться, а глухие — 

озвончаться:

звонкие

оглушаются не оглушаются (всегда звонкие)

1) в конце слова

хлеб [хл’эп]

2) перед глухими согласными

ложка [лóшка]

й, л, м, н, р
майка, бал, соломка, конфета, 

варка
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глухие

озвончаются не озвончаются (всегда глухие)

перед звонкими согласными 

отбой [адбóй’]

х, ц, ч, ш, щ
хлыст, шлем

Произношение буквосочетаний

буквосочетание произношение примеры

чн [шн] конечно

чт [шт] что

жч [щ] мужчина

зч [щ] резчик

сч [щ] счёт

стч [щ] жёстче

тся [ца] боится

ться [ца] бояться
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Буквы А, У, И после шипящих

орфограмма правило примеры

жи/ши в сочетаниях жи/

ши после шипящих 

пишется и 

жидкий, жилка, кувшин, 

лыжи, машина, ужин, 

шип, шить, 

шишки

ча/ща в сочетаниях ча/

ща после шипящих 

пишется а 

несчастный, смельчак, 

чародей, часто, чаща, 

щавель, щадить

чу/щу в сочетаниях чу/

щу после шипящих 

пишется у 

грущу, чумазый, чулок, 

чуткий, щука

!  ИСКЛЮЧЕНИЯ:

брошюра, парашют, жюри

Буквы О, Е, Ё после шипящих 

в корне 
слова

пишется буква ё, 

если можно подобрать 

однокоренное слово, в 

корне которого 

пишется е

жёлтый — желтеть, 
жёлудь — желудей, 
пчёлы — пчела, 
чёрный – чернота, 
чёрточка — чертить, 
шёлк — шелка, 
шёпот — шептать, 
щётка – щетина



11

ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ ПРАВИЛА

11

в суф-
фиксах

во всех словах, образо-

ванных не от глаголов, 

и в существительных 

на -ок под ударением 

пишется о, без ударе-

ния – е

галчо нок, зайчо нок, 
мышо нок, медвежо нок, 
кружо к, волчо к, звоночек; 
ежо вый, парчо вый, 
холщо вый, бежевый; 
горячо , свежо , хорошо , 
пахуче 

в суффиксах глаголов и 

слов, образованных 

от глаголов, 

пишется ё

размежёвывать, 
обожжённый, 
заворожённый, ночёвка, 
сгущёнка

+ слова на -ёр:
ухажёр, дирижёр, 
стажёр, тренажёр

в 
оконча-
ниях

во всех словах, 

образованных не 

от глаголов, под 

ударением пишется о, 

без ударения – е

большо го, врачо м, 
дачей, колючего, ножо м, 
оборвышем, плечо м, 
свечо й, сторожем, 
финишем, хорошего

в окончаниях глаголов 

пишется ё
стережёт, жжёт, печёт

!  ИСКЛЮЧЕНИЯ:

 жокей, жом, жонглёр, жор, жох, капюшон, крыжовник, 
крюшон, мажор, мажорный, обжора, прожорлив, тре-
щотка, трущоба, чащоба, чокаться, чокнутый, чопор-
ный, чох, чохом, шов, шовинизм, шок, шоколад, шом-
пол, шора, шорник, шорох, шорты, шоссе
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!  ЗАПОМНИ:

изжога, ожог, поджог

!  ЗАПОМНИ:

ещё, о чём, в чём, причём, нипочём, никчёмный

Буквы И/Ы после ц

огурцы, 

стрельцы, 

столицы, 

Люберцы, 

куцый, 

бледноли-

цый

сестрицын, 

лисицын, 

царицын, 

Троицын 

день

цирк, цикл, 

цилиндр, 

циновка, циф-

ра, циркуль, 

панцирь, 

цивилизация, 

циклон, 

вакцина, 

революция

организа-

ция, ме-

дицина, 

публицист

после буквы ц

в окончаниях 

существитель-

ных и прилага-

тельных

в суффиксе 

прила-

гатель-

ных -ын

в суффиксах 

иноязычного 

происхож-

дения

в 

корне 

слова

пишется и пишется ы



13

ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ ПРАВИЛА

!  ИСКЛЮЧЕНИЯ:

Цыган на цыпочках подошёл к цыплёнку и цыкнул: 
«Цыц!»

!  ЗАПОМНИ:

В словах на -ция и -ций пишется и:

акация, рация, аппликация, кальций, патриций

Мягкий знак Ь

Мягкий знак ь обозначает мягкость предшествующего 

согласного:

кон [кон] — конь [кон’]

После согласных ж, ш буква ь мягкости не обозначает:

рожь [рош]
мышь [мыш]

Разделительный мягкий знак ь пишется:

перед буквами е, ё, и, ю, я портьера, курьёзный, лисьи, 

вьюга, бурьян

перед буквой о в 

заимствованных словах

бульон, павильон, почтальон, 

синьор, шампиньон

Мягкий знак ь после шипящих на конце слова пишется:

в именах существительных 

женского рода

рожь, мышь, ночь
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во всех формах глаголов 

(сохраняется перед 

суффиксами -ся, -те)

жечь, печь, поёшь, несёшь, 

съешь, не плачь, не плачьте, 

обжечься

в наречиях невмочь, прочь, навзничь, 

настежь, наотмашь, сплошь

на конце частиц лишь, бишь, вишь, ишь

!  ИСКЛЮЧЕНИЯ:

уж, замуж, невтерпёж

Мягкий знак ь для обозначения мягкости:

пишется на конце слов голубь, оставь, 

тетрадь, грязь, жаль, 

семь

после мягкого л пальтишко, 

обстоятельства, 

приятель

между двумя согласны-

ми, если слово можно 

изменить так, что вторая 

становится твёрдой, а 

первая остаётся мягкой

ведьм (ведьма), 

в просьбе (просьба), 

в письме (письмо)

+ тоньше, раньше

не пишется в буквосочетаниях чк, 
чн, нч, нн, рч, рщ, щн

качка, вечный, клян-
чить, обезьянничать, 

корчиться, наборщик, 

мощный
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не пишется между двумя согласными, 

если слово можно изме-

нить так, что сочетание 

согласных становится твёр-

дым

бинтик — бинт, 

гвоздик – гвоздок, 

болезнь — болезный

перед суффиксом -ск-, 

кроме слов с корнями на 

л  и названий месяцев

сибирский, 

секретарский

но: сельский, люби-

тельский, июньский, 

ноябрьский

Запомни: январский

в числительных от 15 до 

19

пятнадцать, 

семнадцать

но: пятьдесят, 

шестьсот

Твёрдый знак Ъ

Разделительный твёрдый знак ъ пишется перед буква-

ми е, ё, ю, я:

после приставок, 

оканчивающихся 

на согласную

подъехать, съёжился, предъю-

билейный, предъявить

+ объять, изъян

в сложных словах и в 

числительных после корней 

двух-, трёх-, четырёх-

панъевропейский, фельдъ-
егерь, двухъярусный, 

трёхъязычный

в иноязычных словах адъютант, инъекция, субъект


